ELAUSTRAL

FUNDADO EL 7 DE NOVIEMBRE DE 1982

Director: Marco Salazar Pardo Purector Marco Salazar Pardo Representante legal: Rodrigo Prado Lira Propietario: Sociedad Periodistica Araucanía S.A. Dirección: O'Higgins 870, Osomo Fono: 2 2753 4367 Contacte: cronica@australosorno.cl Publicidad: 2 27534367 - 2 2753 4384

Call center: 2 2753 4390 - WhatsApp +56 954763989 socios@australosorno el

CCartas

Licencias fraudulentas I

• El caso de las licencias médicas falsas que permitió descubrir a funcionarios públicos de vacaciones en el extranjero mientras reportaban estar enfermos, no es un hecho aislado. Es apenas la expresión más visible de una práctica que, silenciosamente, ha contaminado tanto el mundo público como el privado.

La diferencia es que en estos casos hubo evidencia concreta, pero la verdad es más incómoda. Si tan sólo hiciéramos un cruzamiento de datos entre servicios públicos y privados, por ejemplo, registros de viajes internacionales, uso de tarjetas bancarias, actividad en redes sociales o geolocalización desde celulares, podríamos tener una radiografía mucho más exacta del verdadero alcance del fraude con licencias médicas en Chile.

Y probablemente nos encontraríamos con miles de casos más, no sólo de quienes viajaron, sino también de quienes simplemente no estaban enfermos y usaron la licencia como un beneficio indebido y viajaron dentro del país. Este no es sólo un problema administrativo o financiero. Es el síntoma de algo más profundo: la instalación de una cultura de impunidad. Cuando no hay sanción clara ni control efectivo, se instala la percepción de que "todos lo hacen", de que "no pasa nada"

Y cuando eso ocurre, la línea entre

lo correcto y lo incorrecto se borra peligrosamente. Erradicar esta cultura se logra con decisión política, con tecnología aplicada al control, con voluntad real de fiscalizar y con sanciones ejemplares para quienes traicionan la confianza pública. Porque al final, el costo de estas malas prácticas lo pagamos todos: lo pagan quienes trabajan con esfuerzo, lo pagan los pacientes que sí están enfermos, lo paga el siste ma de salud y lo paga la credibilidad de las instituciones.

Rodrigo Arismendi, conseiero regional de Los Lagos

Licencias fraudulentas II

• El caso de las licencias médicas falsas utilizadas por funcionarios públicos para defraudar al Estado es un golpe directo a la probidad y al respeto por la función pública. No se trata sólo de pillería o de viveza: es corrupción. Y no basta con renuncias. Muchos de estos mismos funcionarios, tras dejar sus cargos, pueden ser recontratados en otras instituciones públicas, manteniendo privilegios y sueldos que jamás tendrían en el mundo privado.

Durante la pandemia, mientras el país entero enfrentaba incertidumbre, recortes y cesantía, el sector público mantuvo e incluso incrementó sus remuneraciones. Hoy, parte de

ese mismo aparato aparece implicado en fraudes sistemáticos que vulneran la ética más básica y socavan la confianza ciudadana en las instituciones.

La gravedad de estos hechos exige más que indignación mediática. Se requieren sanciones ejemplares, reparaciones y señales políticas claras: quien abusa del poder público no pue de seguir en el Estado. La cultura de la viveza y el descontrol fiscal no son sólo anécdotas nacionales, sino que son enfermedades crónicas que debemos enfrentar con decisión.

Porque cuando los llamados a servir son los primeros en defraudar, lo que se rompe no es sólo el presupuesto: es la fe en lo común, en lo justo y en el país que merecemos.

Rodrigo Durán Guzmán

Licencias fraudulentas III

 En respuesta al caso de licencias médicas, se han formulado propuestas centradas principalmente en aumentar las sanciones, reformar el sistema de gestión de licencias y fortalecer la supervisión mediante mejores cruces de datos. Sin embargo, es importante considerar que el problema también refleia fallas en el control interno del Estado.

Según el modelo de "Tres Líneas de Defensa", los funcionarios públicos y sus jefaturas funcionan como la primera línea de defensa, las áreas de cumplimiento y asesoría como la segunda línea y auditoría como la tercera línea. Es decir, el riesgo de fraude consta de tres capas de protección. Si las dos primeras capas hubieran funcionado adecuadamente, muchas de estas situaciones no habrían ocurrido.

No basta con castigar, hav que prevenir, lo que requiere fortalecer los controles internos y su supervisión cotidiana, promover una cultura de integridad y liderar con el ejemplo desde la alta dirección, lo que se conoce en el mundo del control interno como "tone at the top".

El verdadero control no es sólo ex post, sino que comienza por cada trabajador que actúa con responsabilidad y del ejemplo de sus superiores, incluso cuando nadie los está miran-

Christian Ferrada, académico de la Universidad de Chile

Lista de espera en salud

 Siendo que el Gobierno inició su último año, la crisis en las listas de espera sigue sin solución. Hay 56.650 cirugías pendientes y más de 2,6 millones de consultas de especialidad sin atender. En lugar de una baja significativa, la carga del sistema ha aumentado en un 16,98% respecto del año anterior, lo que evidencia una crisis que afecta

directamente a miles de chilenos.

El compromiso presidencial de disminuir los tiempos de espera en un 40% se ha quedado en promesas. Mientras tanto, los pacientes siguen esperando meses, incluso años, para recibir atención médica, con un impacto directo en su calidad de vida. El sistema público necesita más eficiencia y menos burocracia, pues no se trata sólo de más recursos, sino de una mejor gestión y transparencia en la ejecución de los planes.

La salud no puede seguir siendo rehén de la ineficiencia estatal.

Gabriela Velásquez Figueroa

Provecto de aborto

●En la ecografía de un ser humano en su semana 14 de gestación se puede ver su cuerpo formado y su cabeza, tronco y extremidades perfectamente definidos.

Adolfo Paúl Latorre

El Austral de Osorno invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos de en tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a

cronica@australosorno.cl o a la dirección

O'Higgins 870, Osorno.

La imagen del día

cronica@australosorno.cl



Alumnos de Escuela Juan Ricardo Sánchez, ubicada en el sector de Francke en Osorno, participaron en un curso de primeros auxilios que dictaron la Octava Compañía de Bomberos y el Grupo Especializado de Rescate GER de la ciudad. Los estudiantes recibieron conocimientos básicos en atención a personas con paro cardiorrespitatorio, obstrucción de la vía aérea y hemorragias.



W Comentarios en la web

Flizalde pide evitar "sospecha" sobre el Gobierno por alza de aportes a club de pareja de Boric: "No corresponde". Emol.com



Manuel Rojas

Qué manera de hablar tonteras.

Milton Roberto Guzmán Camacho

Así o más sinvergüenza. Cómo se les ocurre sospechar. Jorge González

Entre más aclaran más oscurecen. Ofenden la inteligencia de los chilenos como si nada

Rubén Bravo

otros

Sólo coincidencias, cierto, son carroñeros del dinero de

Patricio Pérez

Se las saben por libros

Eduardo Sánchez

Aunque sea choreo hormiga, es choreo igual.

Jorge Rebolledo

Y ni siguiera se arruga para decir tal cosa. Victor Vyhmeister

¿Quién le puede creer a este personaje? Félix Darío Guerrero Pavez

Este ministro cree que los chilenos somos niños de un jardín infantil. Está convencido que todo fue obra de la casualidad y de la coincidencia.

Arturo Carvajal

Cree que somos giles

Patricio Rodríguez Este gobierno encontró todas las formas de robar.

Mario Sepúlveda

Paren la chacota mejor será

Braulio Campos Yáñez

Lo que no dice Elizalde es que sí influyen en distribuir los fondos, basta un llamado, una conversación y listo. Más dinero de todos para sus simpatizantes.

Sergio Tapia A.

Es decir, fue una coincidencia, 53 millones de pesos transferidos por instituciones autónomas, comandadas por gente del mismo partido de Boric.

Flavio Ismael Pino Ruiz

Entonces, ¿cuál es la explicación?